

	Ptas. €t
En Salamanca, un mes.	1'25
Fuera de idem, idem.	1'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. -No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts. pts.

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, número 42.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plaza del Corrijo, número 28.

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

Número suelto 5 céntimos

EPOCA 2ª

Martes 26 de Julio de 1892

Año VIII—Nº 1830

El gabinete de consulta para enfermos de los ojos, á cargo del Médico-oculista don Antolín Barrasa, se ha trasladado á la calle de Zamora, número 4, frente al Casino de Salamanca.
Horas de consulta: Todos los días, desde las DIEZ de la mañana á UNA de la tarde. Calle de Zamora, número 4.
—1—83

SOBRE EL CÓLERA

CARTA

Sr. D. José López Alonso.

Mi distinguido amigo: Recuerdo que allá por los años 84 y 85 era usted en Salamanca el jefe del *ferranismo*, y el apóstol entusiasta y convencido de las nuevas ideas parasitarias que tan profunda revolución han operado en las ciencias médicas.

Recuerdo que era usted el colerólogo que mereció del doctor Ferrán honrosísimas cartas en las cuales le llamaba *leader* de su sistema en Salamanca. No se ha borrado de mi mente aquella campaña teórico-práctica que usted emprendió y terminó con buen éxito contra el bacilo colerígeno.

Y, por esto, precisamente por todo esto, es por lo que en esta ocasión en que el cólera invade la Francia y la Rusia y se presenta en Italia amenazándonos con su visita, le escribo estas líneas para pedirle honre las columnas de EL ADELANTO, como persona la más autorizada, con un artículo que abarque estos puntos:

1º ¿Qué juicio le merece á usted la enfermedad reinante hoy en Francia?

2º ¿Cree usted posible la visita del cólera á España, á lo menos por este año?

Su talento como médico, su bondad como amigo y sus grandes méritos como escritor, sabrán satisfacer mi curiosidad con un precioso artículo que espero con ansia y que nunca agradecerá bastante la redacción de que formo parte.

Queda de usted muy adicto amigo y humilde compañero Q. B. S. M.

Crotontilo

24 de Julio del 92.

A CROTONTILO

Redacción de "El Adelanto,"

SALAMANCA

Su carta de ayer, que acabo de recibir, me pone en un grave aprieto, amigo mio: en primer término, por que me obliga á requerir la pluma que, por inútil, hube de arrojar ha medio año á un rincón de mi gabinete de estudio; en segundo, porque las cuestiones á cuya resolución me invita son, por lo difíciles, más que *pelagudas*; y en tercer lugar, porque la premura con que trazo estos renglones hará que se trueque en decep-

ción la *esperanza* que la *fé* de usted ha puesto en mi *caridad*.

Entremos en materia.

Fácil me parece contestar á la primera pregunta que usted formula, puesto que me dá el trabajo hecho el testimonio de los doctores Cortezo y Mendoza, comisionados por el gobierno español para estudiar la epidemia reinante en los suburbios de París.

En las conclusiones del dictamen, aún no publicado, suscrito por los nombrados señores, se afirma textualmente que la enfermedad es el cólera morbo epidémico; que la mortalidad que produce alcanza la enorme cifra de 75 á 80 por 100; que el número de invasiones es relativamente escaso; que la contagiosidad se demuestra hasta en el segundo grado; que el mal está limitado en barrios abastecidos por el Sena á partir del desagüe de las cloacas de París; y que los caracteres bacteriológicos en los cultivos hechos por el doctor Mendoza no dejan lugar á duda sobre la filiación de la epidemia.

¿Cómo se ha importado el cólera en Francia? Hasta ahora nadie, que yo sepa, ha conseguido averiguarlo. Pero yo me inclino á creer que el germen no ha arribado por la vía marítima, dada la escrupulosa minuciosidad con que se hace en los puertos de la república vecina la visita sanitaria de los buques y dado también el hecho de no haberse registrado ni un solo caso en los pueblos de las costas, siendo lógico pensar que la epidemia de París no es otra cosa que una derivación de la que asuela á Rusia, nación que, como es sabido, sostiene íntimas relaciones comerciales y políticas con Francia.

¿A qué obedece el exíguo número de invasiones registradas en los alrededores de París? ¿Quizás á la escasa difusibilidad del mal, como afirman donosamente los que, presumiendo mucho, sienten poco de estas cosas?

Nó, y cien veces nó; porque estando sujeto el agente colérico en su propagación á leyes inmutables, su potencia difusiva es siempre la misma. Lo que hay es que en Francia, muy al contrario de lo que sucede en Rusia y en España, constituye la higiene pública un ramo administrativo al cual dedica el Gobierno preferente atención y gruesas sumas, lo que permite obtener el aislamiento riguroso de los epidemizados, evitando así el contagio, y extinguir rápidamente los focos secundarios de infección que son los más temibles propagadores del elemento morbífico. Por eso, mientras en Rusia actualmente y en España hace siete años, el cólera era fuego lanzado sobre regueros de pólvora, en Francia es un incendio aislado ó, si se quiere, un volcán humeante, cuyo cráter tapan la ciencia con sus consejos y el Gobierno con sus energías.

Si la fantasía, en lugar del razonamiento fundido en el crisol de la ex-

periencia, fuese quien dilucidara estas arduas cuestiones, saliera yo del paso infringiendo como cerolario de lo que acabo de exponer la espantosa cifra de mortalidad que alcanza la epidemia de París, pues la asemejaría á una fiera enjaulada que arrecia sus furores cuanto más se la castiga y aprisiona. Empero la gran violencia característica de los casos de cólera en la margenes del Sena explícase más fácil y satisfactoriamente teniendo en cuenta que los gérmenes proceden de la epidemia de Rusia, territorio próximo al delta del Ganges, y que, por tanto, han sufrido pocas evoluciones (cultivos en serie, hablando en lenguaje científico) en cada una de las cuales, si el medio es poco fértil, se vá diluyendo ó atenuando el veneno colerígeno.

Esto sentado, no es difícil comprender que esos gérmenes conservan el *máximum* de su virulencia, no de otra manera que una poción venenosa atesora más intensidad tóxica que cualquiera de sus diluciones; y si á esto se añade que el medio (personas y territorio) en que se desarrollan, está en excelentes condiciones de fertilidad para el cultivo de los bacilos colerígenos, aunque no sea más que por haberse extinguido en él la inmunidad que le confrieran las anteriores epidemias, quedará bien explicada la intensidad de los pocos casos registrados, ya que en vez de atenuarse la virulencia de los microbios por sucesivas evoluciones, se ha ido acrecentando por haberse también acrecentado sus vitales energías.

Y vamos á la segunda y última pregunta de usted que tiene más *miga* de lo que parece.

Aunque el tiempo de las profecías pasó tal vez para no volver, aunque yo no tengo nada de profeta y aunque si algo tuviera de tal no podría serlo en mi patria, según reza el vulgar adagio, casi me atrevo á afirmar que EL CÓLERA NO SE PRESENTARÁ ESTE AÑO EN ESPAÑA. No es la intuición genial, de que carezco, ni el miedo á un peligro que no esquivé en 1885, ni siquiera el pueril deseo de infundir valor á mis lectores lo que me ha sugerido afirmación tamaña, sino las enseñanzas sublimes de la observación y la experiencia juntamente con los valiosos datos aportados al conocimiento médico por esa ciencia revolucionaria que armada del microscopio y del reactivo químico vá dominando las inmensidades de lo infinitamente pequeño.

Y como para fundamentar mi aserto necesito mayor espacio del que consiente una carta, y esta vá haciéndose algo *lata*, dejo para otra el cumplimiento del empeño á que la amistad de usted obliga á su compañero

J. López Alonso

Julio 25 de 1892.

Hoja de almanaque

Julio 27

Santos Pantaleón, Aurelio, Félix, Jorge, Sabigoto, mártires, y santas Juliana y Semproniana, vírgenes y mártires.

Luna nueva el 23. Cuarto creciente el 31.

Sale el sol 4 h. 49. Pónese 7 h. 23. 1276.—Muere Jaime I el conquistador.

*

*

Dos jóvenes conversan en alta voz en un café; y por el acento se conoce que son andaluces.

Un caballero, que está en la mesa inmediata, pregunta á uno de ellos:

—¿De dónde es usted?

—De Sevilla.

—¿Y su compañero?

—Este no es más que de Jeréz.

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana —Don Gerónimo Téllez.

Servicio de plaza para hoy

Parada: los cuerpos de la guarnición.

Visita de hospital y reconocimiento de provisiones.

Talavera, segundo capitán.

De orden de S. E. el comandante secretario, Federico Alba.

QUISICOSAS

Para las elecciones provinciales tratan de presentarse candidatos algunos individuos muy sensatos que encierran aptitudes especiales para ocupar los cargos provinciales. Entre aquellos señores

que, como es natural, andan á caza de votos y electores

y en la diputación meterán baza,

figuran: don Canuto

Melón y Pepinillo,

que es un señor más bruto

que una casa de cal y de ladrillo;

Don Desiderio Calabaza y Roca,

que es todo un botarate

y abre siempre la boca

solo para decir un disparate;

Don Crispulo Sandía,

que es un necio fantecho

y que no vió al nacer la luz del día,

sino solo la sombra de la noche.

Hay otro candidato

que se llama Silverio

Cabezón Abejorro, un mentecato

que desea el apoyo de *El Criterio*,

papel local mestizo bufoserio.

Otro hay que se presenta

bajo la protección de don Matías,

porque se llama Baltasar Pimienta,

conservador.... de latas y judías. Por Peñaranda se presenta Bruno Taflete Picón, que en Peñaranda de día y noche anda sobornando electores uno á uno. Don Lúcio Col Raposa, se presenta por Béjar tan campante y eso que quiere ser representante de una gran población, como Ventosa. El mejor candidato de todos, es Rufino Peruña Alberca y Gato, que representará á Vitigudino, pueblo hermoso y divino y en exceso sensato, vamos, que es un tesoro, como que en él nació González Morol. Un íntegro de puras convicciones también á luchar vá en las elecciones. Se apoyan varias curas y seglares, el párroco que estuvo en Carbajosa, y un sobrino del cura de Ventosa, y el sacristán del pueblo de Tejares. Un íntegro que es choto le ha prometido al candidato el voto, y éste, si no consigue la derrota, por dicho voto le dará una bota. Quien no presenta á nadie es *El Fomento*, que dice con razón, ni me presento, ni por ninguno con afán trabajo, porque de la política en el ajo nunca meterme intento: ya me he dado de baja, digo *brjo*. Como mestizos lucharán Camilo Villapodencia Bote, que sudará por la victoria el kilo y ha de triunfar ó perderá el cogote. También son candidatos de *El Criterio* Toribio, Desiderio, Rómulo, Sixto, Lino, y un mestizo que estuvo en Villarino, y otro de Candelario, y otro de Machacón que es boticario, y un gato, y un borrego, y un cochino. En resumen, con estas elecciones que serán una especie de tormenta, ¡precioso porvenir se nos presenta!... ¡Buena año de melones!

Noticias

¡Olé por Peñaranda!

Se están preparando con toda actividad los festejos que han de celebrarse en Peñaranda los días 15 y 16 del corriente mes de Agosto.

Habrán corridas de novillos, iluminaciones á la veneciana, fuegos artificiales, distribución de premios á los niños y niñas de las escuelas, bailes públicos de sociedad y otros varios festejos que en su día reseñaremos más detalladamente.

Es seguro que estarán animadísimas las fiestas que se celebren en Peñaranda los días de la Virgen y San Roque y que habrá de ser considerable el número de forasteros que visite aquella ciudad.

Rectificación

En la carta artículo del doctor Baz que ayer publicamos, dejamos pasar inadvertidamente un error de caja que nos apresuramos á rectificar hoy.

En la línea primera del párrafo segundo de citada carta dice—subrayado—y debe decir subrayado, como dice el original.

Rogamos al señor Baz nos dispense este descuido, ya que generosamente en obsequio á esta redacción, renunció á la corrección de pruebas.

Una desgracia por falta de previos

De un grave accidente ocurrido anteanoche en el teatro Eldorado de Barcelona, dá cuenta en las siguientes

líneas un periódico de aquella localidad.

«Por descuidos de la empresa, de los tramoyistas ó de quien sea—pues á la hora avanzada en que escribimos estas líneas no podemos entretenernos en pedir responsabilidades,—se rompió la parra que figura en escena en *Las campanadas*, y viniéronse abajo los actores señores Bosch y Mesejo, que se hallaban subidos á ella, saliendo ileso este último y quedando el primero envuelto entre un montón de maderas.

A los gritos de ¡madre mía! que daba el señor Bosch, llenaron el escenario artistas, empleados y cuantas personas se encontraban entre bastidores, bajándose inmediatamente el telón y siendo trasportado el herido á una pieza interior, en donde le reconocieron los facultativos de la empresa Alabart y Vendrell, y el farmacéutico señor Vis, quienes declararon (con pronóstico reservado) que se trataba de heridas por desgarrro, desde la frente hasta la región occipital, dejando la mayor parte del cráneo al descubierto y temiéndose graves consecuencias, á causa de posible congestión cerebral.

El señor Boch, después de una cura provisional, fué trasladado á su domicilio, perdido el conocimiento.

Sentimos el percance, deseando de todas veras su pronto restablecimiento.»

Desde Valladolid

Director ADELANTO

Toros Carreros muy bravos, caballos muertos 14, cogido *Tortero* en el sexto herida leve en el muslo, y banderillero *Barberillo*, volteado y recogido, resultando con dos varetazos.

Se han celebrado grandes fiestas religiosas iglesia Santiago y San Pablo, asistencia muchos militares y autoridades.

A las dos tarde gran banquete colegio caballería de trescientos cubiertos á cuarentas pesetas, asistencia de todos los militares que han venido en comisión y muchos de la población y todas las autoridades, no ha habido brindis públicos, pero sí conversaciones en grupos que parecían brindis; terminó á las cuatro de la tarde con un viva al Rey y á la Reina; entre otras personas conocidas de esa población, han asistido generales Melguizo, Campomanes, coroneles Ruiz, Darcour y Rubin; presidió inspector general del arma caballería, don Sabas Marín.

Esta noche gran baile en dicho colegio en honor de los huéspedes y mañana gran banquete de generales procedentes del arma de caballería, coroneles y demás oficiales del arma que se hallen en esta ciudad.

Hay gran número de forasteros, sobre todo militares, que han mandado comisiones todos los regimientos de caballería de España y sus coroneles.

Generales de división y tenientes generales, á pesar de lo dicho por los periódicos, sólo han venido Marín, Contreras y Prendergast.

El colegio de caballería está profusamente iluminado su fachada con luces de gas y en el picadero habilitado para salón de baile, presentando un gran aspecto, han hecho instalaciones de luz eléctrica.

Ayer domingo y hoy lunes la población ha estado engalanada con colgaduras todos sus edificios.

MARIANO.

Movimiento electoral

Ayer regresó de Madrid don Luís Fouseca, uno de los últimos candida-

tos que han aparecido en el oriente Ledesmino, que por lo visto ha ido á consultar con determinadas influencias del distrito.

Siga el jaleo electoral, y vengan candidaturas, que después de todo, dan juego á la espectación pública.

A última hora nos hablaron de un nuevo candidato, pero que no lo tratamos.... ni con tomate.

¿Para qué sirve el código?

Por hallarse en completo estado de putrefacción, le fueron ayer recogidos por los agentes municipales, á un vendedor ambulante, tres jamones que había vendido ya en una casa de la Puerta de Toro.

El regidor de semana impuso al inocente industrial 25 pesetas de multa.

Mercado del Guijuelo del día 23

Trigo á 43 reales fanega.

Centeno á 27.

Cebada á 24.

Algarrobas á 22.

Patatas 80 céntimos arroba.

Regular concurrencia de forasteros, á pesar de lo atareado de la estación presente.

Ninguna cosa de particular interés que noticiarle.

EL CORRESPONSAL.

El rancho de ayer

Como habíamos anunciado ayer, se repartió entre los pobres el rancho de los escuadrones del Regimiento de Talavera, sirviéndose á la tropa otro extraordinario costeado por los jefes y oficiales.

Asistimos al acto, y nos vimos sorprendido al entrar en el patio del cuartel *Trilingüe*, con la presencia de distinguidas y bellas señoras y señoritas que solemnizaron con su visita á los pobres la obra de caridad llevada á efecto ayer tarde.

Se repartió primero el rancho de la tropa en el que abundaban la carne y grandes chorizos del país; fué abundante y estaba perfectamente condimentada.

Luego se repartió el rancho á los pobres, que fué tan abundante como bien arreglado.

Mas de doscientos famélicos satisficieron ayer su apetito con la caridad práctica de los patrocinados de Santiago Apostol.

Los jefes, oficiales y capellán del Regimiento, con una galantería tan natural como espontánea, nos invitaron á pasar al cuarto de guardia, donde fuimos obsequiados con un *Lunch* positivo, que sirvió con exquisito gusto el dueño de la cantina del *Trilingüe*.

Nuestras gracias más expresivas á los jefes y oficiales de Talavera por sus atenciones y nuestro aplauso por sus obras en favor de las clases menesterosas.

Cesantías

En virtud de las economías del actual presupuesto, han quedado cesantes tres inspectores de Hacienda que prestaban sus servicios en esta provincia.

Militares y paisanos

No se trata de la comedia de este nombre que arregló á la escena española Mario (hijo), sino de una colisión entre ambas clases, ocurrida el domingo en Santander y de la cual dá cuenta *La Correspondencia de España* en los siguientes telegramas de su corresponsal en aquella ciudad.

Santander 24 (11 n.)

Al anochecer ha ocurrido una grave colisión entre militares y paisanos

en la alameda en que se celebra la feria.

De resultas de ella hay dos muertos y nueve heridos. Las autoridades se han constituido en el lugar de los sucesos.

La opinión pública está muy excitada. Se han formado numerosos grupos frente al ayuntamiento y casa de socorro.

El gobernador aconseja la calma.

Santander 24, (11.40 n.)

La colisión entre soldados y paisanos comenzó, según se dice, por una reyerta entre un soldado y un paisano. Aceráronse á proteger al primero varios de sus compañeros, y se pusieron de parte del segundo muchos paisanos. Entre uno y otro grupo se llegó á los polpes, y los soldados, advirtiendo que sus enemigos aumentaban por momentos, se retiraron hacia al cuartel de la Alameda, sin dejar de haceles frente.

No un oficial, como se ha dicho en los primeros momentos, sino un sargento que estaba de guardia en dicho cuartel, fué quien dió la voz de ¡fuego! para proteger á los soldados, y tal vez alarmado con exceso ante la actitud de los paisanos.

Santander 24 (11.50 n.)

Han resultado de la colisión, además de las desgracias de que hablo en mi primertelegrama, dos soldados heridos de arma blanca, uno de ellos gravemente.

Los soldados pertenecen al regimiento de Bailén, único de guarnición en esta capital.

La autoridad militar ha comenzado en el acto á instruir la correspondiente sumaria.

EL CORRESPONSAL

Comiso

Los dependientes de consumos de-comisaron ayer mañana en el fielato del puente seis litros de aguardiente y dos jamones, que un matutero trató de introducir en la capital sin el pago de los derechos de adeudo.

Seguimos lo mismo

En el decreto de Gracia y Justicia suprimiendo 21 juzgados de entrada, no se halla comprendido ninguno de los de esta provincia.

Mercado de Medina del Campo del 24 del actual

Cereales

Trigo viejo de 45 y 1/2 á 46 reales las 94 libras.

Centeno á 25 id. las 92 id.

Cebada de 23 á 24 id. la fanega.

Algarrobas de 24 á 25 id.

Ganados

Ovejas de 56 á 58 reales.

Carneros de 68 á 70.

Corderos de 40 á 44.

Caldos

Vino blanco de 8 á 10 reales cántaro.

Idem tinto á 10 id. id.

Vinagre á 14 id. id.

Aceite á 46 id. arroba.

Otros artículos

Jabón de 30 á 46 reales arroba.

Lana negra á 54 id. id.

Entradas

1.000 fanegas de trigo.

40 de centeno.

100 de cebada.

300 de algarrobas.

8.000 cabezas de ganados.

Salidas

45 vagones de trigo, 26 jaulas con ganado lanar y 5 vagones de vino.

El mercado

Sin existencias en trigos.

Firmes las compras al detall.

Se cotiza el trigo nuevo con entra-

da de 200 fanegas, de 43 á 44 y viejo hasta 46.

Muchas operaciones en lana.
Fueres calores.

EL CORRESPONSAL.

Hallazgo

En la redacción de este periódico se halla depositada una llave dorada, que fué encontrada el domingo en las inmediaciones de la puerta de Toro.

Nombramiento

Ha sido nombrado inspector de escuelas del distrito universitario de Zaragoza, nuestro amigo y paisano don Luís Jorge de Pardo, hijo del director de esta escuela normal de maestros.

Reciba nuestra enhorabuena.

Propaganda de la Cruz Roja

Gran impulso han dado el ilustre marqués de Estella y otros distinguidos miembros de la Asamblea de la Cruz Roja á los trabajos para reorganizar la misma, que en su nueva campaña no solo se propone socorrer á los heridos en los campos de batalla, sino también acudir en auxilio de todas las desgracias personales ocasionadas en los terremotos, inundaciones y otras calamidades y siniestros que, por la importancia del daño, revistan el carácter de públicos.

Bien merece esta plausible obra el decidido concurso de las personas caritativas y de buena voluntad.

Como hay muchas dificultades para el aviso personal á todos los socios de la humanitaria asociación en España, al objeto de que remitan al presidente de la comisión ejecutiva de la Asamblea, las señas de su domicilio, con el fin de rectificar debidamente las listas y enviarles oportunamente los seguros respectivos, el reglamento reformado, Boletín de la Asociación y otros documentos, dicho Presidente ruega por nuestro conducto á cuantos formen parte de la Cruz Roja, y muy especialmente á los Presidentes y Secretarios, de las comisiones de distrito y provinciales, subcomisiones de partido y municipales, delegados y subdelegados, que envíen á la mayor brevedad posible cuantos antecedentes puedan facilitar sobre el indicado asunto, para que, al principiar el mes de Septiembre, pueda estar terminada en forma la relación general de socios.

La correspondencia debe dirigirse al mismo Presidente de la Comisión ejecutiva, en las oficinas de la Cruz Roja, Isabel la Católica, 4, duplicado, principal, Madrid.

Excomisión

Se nos asegura que el Comité fusionista de esta ciudad se reunirá en breve para expulsar del partido, al candidato á la Diputación señor Pollo, en vista de la conducta seguida por este señor con motivo de la presentación de su candidatura.

Compromisarios

Por los respectivos alcaldes se ha remitido nota á este Gobierno civil de los compromisarios elegidos para la próxima elección de un senador por esta provincia.

Los conservadores parece que están en mayoría.

Enseñanza

Los alumnos de segunda enseñanza que quieran dar validez académica á sus estudios en el próximo mes de Septiembre, pueden dirigir las instancias documentadas al director del Instituto de esta capital, desde el día primero al diez y seis de Agosto.

Los sargentos primeros

Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que los sargentos primeros con derecho al ascenso á segundos tenientes de la escala de reserva, que se hallaban agregados á los disueltos depósitos de reclutamiento y reserva de artillería, sean destinados, en concepto de agregados al regimiento ó batallón de la misma arma más próximos al punto de su actual residencia, por donde se les reclamarán sus haberes.

Dinamiteros industriales

Los agentes de vigilancia detuvieron ayer tarde, llevándolos á la prevención á Faustino Gajates, natural de Lumbrerales y Benito Dominguez, de Entrino (León) los cuales estaban pescando con cartuchos de dinamita.

En su poder les fueron encontrados varios cartuchos; seis kilogramos de peces y una navaja de grandes dimensiones.

Dichos sujetos han sido puestos á disposición del señor juez de instrucción de esta capital, el que ordenó fueran trasladados inmediatamente á la cárcel.

Aduanas

La dirección general de Aduanas, ha dictado las convenientes órdenes á fin de que todas aquellas expediciones que se hallen detenidas en las aduanas, sean depachadas á la mayor brevedad posible, evitándose así los grandes perjuicios que por dicha causa viene sufriendo el comercio en general.

Variedades

UN POETA PRECOZ

A continuación publicamos unas quintillas, debidas á la pluma de un niño que apenas cuenta 14 años.

Hacemos constar este hecho, para que nuestros lectores puedan saborear la robusta inspiración de un poeta del porvenir.

LA MADRE

I

A cualquiera siempre admira lo que yo voy a contar; tomo la pluma y la lira, y pues empiezo á narrar, abre esa puerta, entra y mira.

II

Sobre una cuna dorada, cortinas de gran blancura, con la frente nacarada, y la cara sonrosada, descansa una criatura.

III

Sér débil, que está cuidando la madre con gran cariño á la vez que está llorando, ya no lo sigue besando por no despertar al niño.

IV

Aunque ella quiere ser fuerte no deja de sollozar, pues ya vé á su hijo inerte y la mano de la muerte que lo quiere arrebatar.

V

Han pasado algunos días, entramos: la luz es poca porque falta la alegría, y la madre está ya loca, junto á la cuna vacía.

FRANCISCO NUÑEZ ESTEBAN.

Ecce sucedidos y noticias

Intrepidez de un aeronauta

El aeronauta Capazza, que en 1886 salió de Marsella en globo para atravesar el Mediterraneo y descendió en Córcega, ha dirigido á varios de sus amigos la siguiente invitación:

«M. Capazza partirá de la fábrica de gas de la Villette el martes 12 del actual, á las tres de la tarde, con su salvador aéreo el Caliban.»

Le ruego asista á esta ascensión, en la que su globo se romperá completamente entre las 1.000 y 2.000 metros de altura».

A la hora fijada, M. Capazza procedió al inflamiento de su globo que estaba dominada por un gran paracaídas al que iban sujetas muchas cuerdas y adherido al globo un cuchillo, del que pendía un largo cordel. A los 1000 ó 2000 metros de altura, M. Capazza tirará de esta cuerda, abrirá el globo de arriba á bajo, y el gas hinchará el paracaídas.

A las cuatro y media, el globo estaba inflado y todo listo para partir pero un aire violentísimo lo impidió hasta las cinco, que calmó un tanto. Entonces M. Capazza dió el orden de soltar las amarras.

El Caliban se elevó tranquilamente y tomó la dirección Nordeste, entretanto que el aeronauta en su barquilla, á 35 metros bajo el globo, saludaba á la multitud. Diez minutos después se vió deshinchar al globo, y caer como masa informe en el círculo de la barquilla, sostenida por el paracaídas, que descendía lentamente. La experiencia obtuvo el mejor éxito.

M. Capazza, minutos después, tomó tierra entre bouget y Bobigny, cayendo con una velocidad de un metro 33 por segundo.

Un clown trágico

En el Circo de Charlestown acaba de ocurrir una gran desgracia.

Trabajaba el gimnasta Bobby en un alambre colocado en lo alto del circo con uno de los mejores artistas de la compañía. Pasaban y repasaban ambos sin balancin en medio del general asombro, cuando de repente se vió que el payaso dirigía miradas inquietas á los espectadores, como si buscara algo.

El público miró al lugar á que Bobby dirigía la vista, y pudo contemplar á una señora que, pálida y descañada, miraba hácia el techo y dirigía frases entrecortadas al caballero que la acompañaba. El interés de la escena era palpante.

El clown, desde el peligroso lugar en que se hallaba, gritó:

—¡Infame! ¡Por fin te veo, y con tu amante! ¡No os reiréis de mí!

Y al acabar se arrojó de cabeza al circo, quedando muerto á los pies de aquella espectadora, que era su esposa infiel, y á quien encontraba por vez primera en Charleston con su raptor. En el teatro hubo desmayos y disgustos, y las señoras querían lynchar á la esposa de Bobby, la cual pudo salvarse gracias á la intervención de la policía.

Navegantes intrépidos

Los capitanes Lawlor y Andrews salieron el 5 de Julio de Boston (Estados Unidos) para Inglaterra en una embarcación de tela, que se puede plegar, cuya longitud total es de tres metros 66 centímetros.

Estos audaces yankees no hacen ahora su primer ensayo. Hace algún tiempo atravesaron el Océano sobre barcos muy pequeños, pero jamás sobre uno de tan diminutas proporciones.

Los periódicos americanos dicen que el barco es insubmersible, y que, á lo sumo, caso de zozobrar, puede permanecer con la quilla al aire.

Esto podrá ser consolador para el barco pero ¿qué será de los que le tripulan si tal cosa ocurriera.

Servicio telegráfico de preferencia

(abono diario de 100 á 500 palabras)

Sin que sepamos á qué atribuirlo, hoy no hemos recibido los telegramas que á diario nos remite nuestro corresponsal en Madrid.

La Elegante Industrial

Antigua zapatería de Bernabé Yáquez
8, San Justo, 8

En esta acreditada zapatería, se hace toda clase de calzado á la medida, garantizando á todos sus parroquianos, tanto la elegancia y solidez de la obra como sus módicos precios.

Los encargos se si, ven con prontitud. No confundir esta zapatería. 8, San Justo, 8.

Carruaje Se vende en muy buen uso. En la redacción de este diario darán razón.

Se arrienda el portal de entrada de la casa número 15 del Cerrillo, que tiene habitaciones, y se ven buenas fincas urbanas. El procurador Hernández, informará.
8-7

Se venden dos magníficos perros de caza, muy jóvenes, de preciosa estampa, mezcla de Puente y Pachón. En la imprenta de este diario darán razón.

CONSTRUCCIÓN Y REPARACION DE MAQUINAS

Fundición de hierro y bronce

MONEO E HIJO Y COMP^a

CONSTRUCTORES MECÁNICOS

Máquinas de vapor de todos sistemas Turbinas sistema Fontaine, perfeccionadas.

Ruedas hidráulicas, varios sistemas Prensas hidráulicas y de husillo para la extracción del aceite y vino, prensado de paños, cueros, corcho, etc., etc.

Cilindros y juegos de molinos con piedras y rulos para moler aceituna y cilindros pisadores para avas

Prensa para la fabricación de pasta para sopas, calentando la campana á fuego directo por agua ó vapor.

Amasadoras giratorias y envolvedoras para trabajar las pastas para sopa, movidas á brazo, por caballería ó motor.

Bombas y norias perfeccionadas para elevación de aguas y grandes riegos.

Molinos harineros con piedras y rodillos, sistema Greduber de Vical.

Trasmisiones de movimiento, sistema Norte-Americano.

Fuertes monumentales de vecindad y jardín.

Tuberías para conducción de aguas gas y vapor.

Especialidad en materiales para ferrocarriles. Ruedas para vagonetas, de hierro endurecido, fundidas en coquilla (garantizadas). Vagonetas, carretillos, picos, piochas, vates, palas y barrenas.

Piedras francesas de la Ferté Dordogne para la multura de cereales.

Armaduras para edificios, puentes y mercados metálicos.—Proyectos industriales.—Dirección telegráfica, MONEO, Salamanca.

Anuncio Se vende la casa número 3 de la calle de Sorias. En la misma darán razón. 30-d-9

Gran liquidación de calzado. Zapatos de charrol y de rousel para señora. Los vendemos casi de balde, clase superior. Aprovechad la ocasión. Arroyo del Carmen, número 10, Salamanca. —d-19

Se vende la casa número 15 de la plazuela de San Marcos. Informará don Antonio Polo, Ronda de Corpus, número 47. —d-23

El taller de sillas de Manuel Bosarón el Océano sobre barcos muy pequeños, pero jamás sobre uno de tan diminutas proporciones. Los periódicos americanos dicen que el barco es insubmersible, y que, á lo sumo, caso de zozobrar, puede permanecer con la quilla al aire. Esto podrá ser consolador para el barco pero ¿qué será de los que le tripulan si tal cosa ocurriera.

Se arrienda un gran local de nueva construcción, apropiado para panera ó otra industria cualquiera, con cebaderos y pozo ó sin ellos, en Chamberí, carretera de Tejares. Para tratar del precio y condiciones, con Manuel Madruga, Plaza de la Verdura, número 36. 20-d-14

Nueva Fonda del Comercio

DE

M. CARABIAS MARTIN

Peñaranda de Bracamonte, Empeñada, 14 y 16

En esta magnífica y espaciosa casa situada en punto céntrico y construida recientemente con arreglo á los adelantos modernos, hallarán los viajeros por sus excelentes condiciones, comodidad, esmero y economía.

Salamanca.—Imp. de NUÑEZ.

CASA DE BAÑOS

EXCONVENTO DE SAN FRANCISCO

TEMPORADA DEL AÑO DE 1892
JUNIO 10 AL 30 DE SEPTIEMBRE

SERVICIOS BALNEOTERAPICOS

Baños atemperantes, con ó sin salvado, 1'50 pesetas; idem salinos, imitación á los del mar, 2'50 idem; idem sulfuroso termal, 3 idem; ducha y lluvia, gabinete especial para este servicio, 1'25 idem.

ABONOS.—Se hacen de 25 céntimos de peseta en cada un baño ó ducha, siempre que el bañista adquiriera nueve de éstos á la vez.

ADVERTENCIAS.—Cada bañista tiene derecho á bañar á la vez un niño, cuya edad no exceda de ocho años.

También puede aprovechar el agua para otra persona de la familia, abonando un sobrepago de 50 céntimos de peseta (se entiende sin intervalo.)

Hay cuartos con dos pilas, todas de mármol.

Para tomar baño debe de estar provisto todo bañista del correspondiente billete, el cual podrá adquirir en el comercio de los señores Monco ó Hijo y Compañía, Corriño, 4 y 6, ó en el mismo establecimiento.

El servicio es esmerado y todo elogio es innecesario.

30-d-5

13, San Pablo, 13, EL DESENGAÑO 13, San Pablo, 13,

TARIFA DE PRECIOS

Vinos

Valdepeñas	10 pesetas cántaro, medio litro	35 céntimos
Tinto 1ª	á 7'50 id. id.	25 id.
Id. 2ª	á 6 id. id.	20 id.
Clarete	á 6'50 id. id.	25 id.
Id. 2ª	á 6 id. id.	20 id.
Blanco	á 7 id. id.	25 id.
Id. 2ª	á 8 id. id.	30 id.
Id. 1ª	á 15 id. id.	50 id.
Id. especial	á 25 id. id.	Una peseta.

Generosos

Moscateil viejo 1ª	25 pesetas cántaro, medio litro	Una peseta.
Id. 2ª	13 id. id.	50 céntimos
Málaga	22'50 id. id.	70 id.
Pasa	13 id. id.	50 id.
Cariflora	13 id. id.	50 id.
Ajerezado	13 id. id.	50 id.
Jerez	22'50 id. id.	75 id.
Id. botella	1'75 id. id.	
Id. id.	1'50 id. id.	
Id. id.	1'25 id. id.	
Manzanilla id.	2 id. id.	

Vinagros

1ª á 6 pesetas cántaro, medio litro	25 céntimos
2ª á 5 id. id.	20 id.

Se sirve á domicilio

Espíritus y aguardientes.—Espiritu de vino, 40 grados, á 26 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.

Aguardiente de Jativa, 30 grados, á 25 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.

Idem de caña, á 25 pesetas cántaro, medio litro 1 peseta.

Idem del renombrado triple anís suave, á 20 pesetas cántaro, medio litro 80 cts.

Idem doble anisado, á 16 pesetas cántaro, medio litro 60 céntimos.

Idem anisado corriente, á 14 pesetas cántaro, medio litro 50 céntimos.

Idem seco, á 11'50 idem idem, medio litro 40 céntimos.

Anisete fino, á 12 idem idem, medio litro 40 céntimos.

Rom de la Jamaica, á 35 idem idem, medio litro 1'25 peseta.

Cognac Gayarre, botella 5 pesetas; Ojen, tarro de litro 5 id.; Ginebra, tarro 3 id.

A precios económicos bocoyes y pipas de todos tamaños.

NO EQUIVOCARSE: 13, SAN PABLO, 13.

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

SECCION DE CIRUJIA Y ORTOPEDIA

DE LOS ALMACENES DE HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Los medicos y cirujanos encontrarán en la antigua casa de los hijos de Villar y Pinto gran surtido procedente de las mejores fábricas inglesas de cuantos instrumentos y aparatos necesitasen para tan honroso como difícil ejercicio profesional.

Los señores hijos de Villar y Pinto, en la persuasión de que una instrumentación regular, de solo lo útil y con frecuencia necesario, cuesta una suma relativamente crecida y no siempre fácil de pagar al contado, cederán á los señores medicos y cirujanos cuanta instrumentación deseen á plazos convencionales ó á satisfacer por meses ó trimestres.

A los que reciban la licenciatura este curso, ofrecemos bolsas de cirugía de todos los modelos, desde 50 á 150 pesetas.

Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 5 y 7

PARA BAÑOS DE MAR EN CASA

de la fábrica de productos químicos de Gijón

SALES MARINAS extraídas de las plantas ó algas marinas que el mar arroja á las playas y contienen todos los principios activos del mismo, que absorben durante su desarrollo, siendo muy ricas en ioduros y bromuros alcalinos.

Garantizamos su pureza é indicamos un procedimiento sencillo y al alcance de todos para convencerse de la cantidad de ioduros que contienen estas sales y consiste en preparar una disolución de las mismas, á la cual se añade almidón y unas gotas de ácido nítrico ó agua de cloro y al momento se obtendrá la coloración azul del ioduro de almidón.

Hay gran diferencia entre estas sales marinas, preparadas en frascos de un kilo, y las artificiales, que se expenden en paquetes de papel, que sería atacado por el ioduro si lo tuvieran, viniendo á ser estas últimas una falsificación de las primeras.

Unico depósito en Salamanca: Hijos de Villar y Pinto, donde se expenden á 7 reales bote, que sirven para uno ó dos baños.

BAÑOS DE CALZADILLA

PROVINCIA DE SALAMANCA, PARTIDO DE LEDESMA

Su agua sulfurado-sódica, sulfhidrico azoada, con una temperatura de 3 centígrados, tiene aplicación y surte excelentes resultados en el tratamiento del herpetismo, escrofulismo, reumatismo y estados catarrales, siendo eficazísima para curar todas las afecciones cutáneas. Temporada oficial de 1º de Junio á 30 de Septiembre.

Las muy buenas é higiénicas habitaciones, así como la fonda y baños son á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

El coche que hace el servicio diario y directo, sale de Salamanca á las tres de la tarde y de los Baños á las cinco y media de la mañana, por el precio de OUA-TRO pesetas asiento. Está á cargo del establecimiento y la administración en Salamanca, en la calle de Zamora, antigua Administración de Coches.

UNICO GRAN HOTEL

EN BAÑOS DE MONTEMAYOR (Cáceres)
de Pablo Payá

Construido de nueva planta, á seis metros del balneario se encuentra dicho Hotel, con lujosas y cómodas habitaciones y esmerado trato; una gran galería con arcos para descanso de los viajeros, con vistas al jardín de dicho balneario; cocinero de primera, español; para reservar habitaciones, telegrafiar.

Los empleados de la casa saldrán á la llegada de los coches con sus iniciales, para evitar confusiones. También hay coches de recreo. 90-d-51

Casa de préstamos La antigua y acreditada, Lucero 3. (casa de la Vicaría) á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva

Se vende una casa con dos cebaderos y pozo en la Fontana. Darán razón, Mirat ó hijo y en la Plaza Mayor, núm. 9, 2ª, derecha.

Domingo Roche MARMOLISTA sucesor de Miguel López, Puerta de Zamora, contiguo al registro. Salamanca.

DRUGERIA MEDICINAL E INDUSTRIAL

Hijos de Villar y Pinto
Plaza de la Verdura, 5 y 7

Todos los artículos que en este ramo tienen aplicación á las industrias

Perfumería fina y ordinaria.

Cepillos de todas clases, brochas y esponjas.

Gamuza, especialidad para la limpieza de caballos y carruajes.

Aumentando las operaciones de esta casa ha dado más proporción y extensión á sus compras y en el propósito de sostenerla á la altura de las primeras de España, ha hecho tan grandes rebajas en los precios, que no se hallará cotización menor en ninguna otra plaza de interior. Ventas al por mayor y al detal

CASA ALMONEDA

UNICA EN SU CLASE
Plazuela de Sta. Eulalia, nº 1

Se compran, cambian y venden toda clase de muebles usados y colchones se pasa á domicilio para hacer compras; se componen roturas de cristal y porcelana.

Tenemos expuestos para la venta los artículos siguientes: gran armario de luna; cómodas; mesas de bufete; idem para jugar al tresillo; idem para plancha y cocina; lámparas de diferentes clases; sillas de rejilla; idem de mediotapicería; idem ordinarias; cuadros pintados en lienzo; catres de hierro; jergones de muelle; sofás; un bonito piano un velocipedo; consolas; un santuario galerías; colchones; lavabos; fregaderos; tinajas; camillas; mesa de comedor; campanillas para llamar; faroles para balcones; calderos; perchas; armarios de librería; idem ropero pequeño; despertadores; braseros de cobre; idem de latón; idem de hierro; esteras; estufas; escaleras para comercio; rinconeras de nogal; baulos-mundos; ídem ordinarios; una macheta para picar carne; máquinas para coser, y otros muchos artículos que quedan por enumerar.

Venta de fincas Se hace de la calle Pozo-Hilera, que tiene puerta accesoria para el paseo, frente de plaza de toros y de la casa número 3 de la calle de Escoto.

Del precio y condiciones, en la administración de este periódico.

Compra Se desea adquirir en tal concepto una casa, á ser posible con corral, en las inmediaciones de la calle de Libreros.

Se dará razón, en la administración de este periódico.

Se vende una casa en la calle Vera-Cruz 2ª. (Santo Tomé, más.) Darán razón, Monte Olivete, nº 30-d-19

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA
DEL
DOCTOR DELGADO
CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedias, vómitos después de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria y en general, para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.
Para mayores datos dirijirse al autor.—DEPÓSITO: Sevilla, el autor. Farmacia Globo, Tetuán, 20.—PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

BANOS MINERALES DE LEDESMA

AGUAS SULFURADO-SÓDICAS DE 52º C

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas propias de las de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril de Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases, á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrofulas, herpes, cloro-anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sifilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños initalados á los naturales y de otras aplicaciones. Pidanse prospectos á Ramón Falcó, en el establecimiento.

Despacho de los billetes, en el parador de los Toros, Acera de Correos y parador de la Basílica, puerta de Zamora.

Se vende papel viejo para envolver